



XXXV. Internationales Kolloquium des
Studienkreis „Geschichte der Sprachwissenschaft“ (SGdS)

Norwegisches Institut in Rom
Viale Trenta Aprile 33, Rome

2026 findet das jährliche Kolloquium des *Studienkreis „Geschichte der Sprachwissenschaft“ (SGdS)* von Mittwoch, dem 16. September (Ankunft), bis Freitag, dem 18. September 2026, im Norwegischen Institut in Rom (Italien) als Kooperation zwischen den Universitäten Tromsø und Oslo statt. (Eine Nachkonferenzveranstaltung am Samstag, dem 19. September, ist ebenfalls geplant; weitere Details folgen.) Thema des Kolloquiums:

Universalität und Universalien in der Geschichte der Sprachwissenschaft

Von der Antike bis zur Neuzeit bildete die Annahme sprachlicher Universalität die Grundlage für Denken, Theorie und Praxis – und die spätere Suche danach prägte sie. Als deutlich wurde, dass die Unterschiede zwischen Sprachen über bloße Namensfragen hinausgingen, fragten sich Gelehrte, was Sprachen gemeinsam haben und wie sich diese Gemeinsamkeiten beschreiben, darstellen und erklären lassen. Bekannte Beispiele hierfür sind die Ansätze der allgemeinen Grammatik, Vorschläge zur Konstruktion universeller Charakter, Alphabete und Sprachen sowie spätere Fortschritte in der Typologie und der Theorie der impliziten Universalien.

Rom kann als Sinnbild solcher Universalisierungsprojekte gelten: Das lateinische Grammatikmodell wurde sowohl zur Vorlage als auch zum Korsett für die Beschreibung der Sprachen der Welt. Die Stadt war zudem ein Zentrum für Universalisierungsbestrebungen im Zusammenhang mit der Kongregation für die Glaubensverbreitung (Propaganda Fide) und mit Vertretern der Gesellschaft Jesu wie etwa Athanasius Kircher und Lorenzo Hervás y Panduro.

Diese Konferenz lädt zu Beiträgen ein, die die Rolle, Bedeutung, Methoden und Konsequenzen von „Universalität“ und „Universalien“ in der Geschichte der Sprachwissenschaft untersuchen. Wie bei früheren SGdS-Kolloquien begrüßen wir auch Beiträge zu allen Aspekten der Geschichte der Sprachwissenschaft, die über das Hauptthema hinausgehen.

Die Präsentationen (in deutscher oder englischer Sprache) sollten maximal 20 Minuten dauern, gefolgt von einer Diskussion von bis zu 10 Minuten. Vorschläge können bis zum 31.03.2026 eingereicht werden an:

- Per Pippin Aspaas (per.pippin.aspaas@uit.no) und
- Toon Van Hal (toonv@uio.no) und
- Angelika Rüter (SGdS) (info@goto-sgds.de)

und sollten die folgenden Informationen enthalten:

Name

Institutionelle Zugehörigkeit (sofern vorhanden)

E-Mail-Adresse und

eine Zusammenfassung (ca. 250 Wörter, in der Sprache, in der der Vortrag gehalten wird).

Es wird keine Parallelsitzungen geben, daher ist die Anzahl der verfügbaren Zeitfenster begrenzt. Die Benachrichtigung über die Annahme erfolgt bis spätestens 15. April 2026. Die Konferenz wird vom Norwegischen Institut in Rom grosszügig unterstützt; es wird daher keine Konferenzgebühr erhoben.



XXXV International Colloquium of the
Studienkreis "Geschichte der Sprachwissenschaft" (SGdS)

Norwegian Institute of Rome
Viale Trenta Aprile 33, Rome

The 2026 annual colloquium of the *Studienkreis "Geschichte der Sprachwissenschaft" (SGdS)* will be held from Wednesday, September 16 (arrival), to Friday, September 18, 2026 at the Norwegian Institute of Rome (Italy) as a collaboration between the universities of Tromsø and Oslo. (A post-conference event on Saturday, 19 September may be offered as well; details to come.) The subject of the colloquium is:

Universality and Universals in the History of Linguistics

From antiquity to the modern era, the assumption of linguistic universality has underpinned – and the later quest for it has shaped – thinking, theory, and practice. Once it became clear that differences among languages went beyond issues of mere nomenclature, scholars asked what languages share and how such commonalities can be described, represented, and explained. Well-known examples include the strands of general grammar; proposals for constructing universal characters, alphabets and languages, and later advances in typology and implicational universals.

Rome can be seen as emblematic of such universalizing projects: the Latin grammatical model became both template and straightjacket for describing the languages of the world. The city was also a center for universalizing endeavors associated with the Congregation for the Propagation of the Faith (Propaganda Fide) and representatives of the Society of Jesus such as Athanasius Kircher and Lorenzo Hervás y Panduro.

This conference invites contributions that examine the roles, meanings, methods, and consequences of “universality” and “universals” in the history of linguistics. As in previous SGdS colloquia, we also warmly welcome papers on any aspect of the history of linguistics beyond the main theme.

Presentations (in German or English) should not exceed the maximum duration of 20 minutes, followed by a discussion of up to 10 minutes. Proposals should be submitted by 31.03.2026 to

- Per Pippin Aspaas (per.pippin.aspaas@uit.no) and
- Toon Van Hal (toonv@uio.no) and
- Angelika Rüter (SGdS) (info@goto-sgds.de)

and should contain the following information:

Name

Institutional affiliation (if any)

Email address

and abstract (ca. 250 words, written in the language the paper will be presented in)

There will be no parallel sessions, and the number of timeslots available are therefore limited. Notification of acceptance will be made by April 15, 2025 (at latest). The conference is generously supported by the Norwegian Institute in Rome; no conference fee will be charged.